tenido buen acogimiento, y que á no ser por sus esmeradas versiones al español, hubieran pasado aquí poco menos que inadvertidas.

Actualmente acaba de darnos una nueva prueba de lo dicho, con la publicación de unos extensísimos datos para una bibliografía quirúrgica española, que demuestran desde luego una paciencia á toda prueba y una erudición extensísima. No de otro modo es posible reunir, ordenar y clasificar todo, ó casi todo, cuanto en España se ha escrito sobre este punto.

Dada la casi imposibilidad de que esta clase de obras sean del todo completas; sin ningún género de duda podemos colocar la del Dr. Blanc entre las mejores en su género, pues el número de trabajos compilados en ella, es extensísimo, y aun cuanto es posible que alguno deje de citarse; con dificultad creeríamos que

fuera de verdadera importancia.

La idea que ha impulsado al Dr. Blanc á la publicación de este trabajo, no puede ser más noble y elevada; habiendo visto al hacer la traducción de una obra francesa, que al frente de cada uno de sus capítulos, iba anotada una extensa lista bibliográfica sobre el asunto que en el mismo se trataba, en la cual se citaban trabajos de todas las naciones, sin mentar siquiera uno solo debido á autor español; picose en su amor patrio, y al frente de la lista con que el autor encabezaba sus capítulos, apareció otra en que el traductor citaba los trabajos que en España se habían hecho sobre el mismo asunto, resultando de este modo la obra notablemente ampliada y de mayor utilidad práctica.

Examinando ligeramente el trabajo del Dr Blanc, llama desde luego la atención un vacío, único, que indica la existencia de un punto que todavía no ha sido tratado por ningún autor español, nos referimos á los tumores del tejido celular: entre la multitud de obras que cita no hay una sola que estudie esta lesión, que por otra parte no deja de verse con alguna frecuencia en la prác-

CI

qui

ser

De

Bi

tica diaria.

Trabajos de esta clase no necesitan encomios, pues se recomiendan por si solas ya que su confección resulta una labor completamente desinteresada y de utilidad indiscutible, pues ahorra, en muchas ocasiones, un tiempo precioso, haciéndose por este motivo indispensables á toda biblioteca.

III.—Tarea por demás larga y difícil, sería citar aquí la multitud de condiciones que hacen altamente recomendable, el trabajo recientemente publicado por el Dr. Fargas, describiendo el mejor procedimiento de histerectomia abdominal en los casos de miomas uterinos.

Como su autor indica, aún cuando el procedimiento deba adoptarse por sus excelentes condiciones no por esto tiene la pretensión de ser inmejorable, ni insustituible, ya que, como todo lo humano es susceptible de modificaciones y perfeccionamientos